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科技发明科技改变生活

透过一副特制的高科技眼镜，医生小心切除闪着蓝光
的癌变组织……日前，一台特殊的外科手术在美国密苏里
州圣路易斯市一家医院里进行，借助这项可视技术，原本几
乎看不见的癌细胞变得无所遁形。

这种能够“看见”癌细胞的眼镜由华盛顿大学放射学和
生物医学工程学教授塞缪尔·阿基里弗领队研发。医生戴
上这种眼镜后，可看到附着于癌细胞的分子靶向剂发出蓝
色的光，从而准确定位患者体内的癌细胞。

在当前情况下，即使借助高性能放大设备，癌细胞也很
难被清晰识别，医生通常在切除肿瘤时，也切除一些可能不
含癌细胞的邻近组织。如果病理实验室发现这些组织的样
本中同样含有癌细胞，则需要后续手术。

借助这项新型可视技术，在理想状态下可帮助医生一
次性彻底切除所有癌变组织，确保在首次手术时不让癌变
组织“漏网”，从而降低二次手术的概率，甚至完全不需要二
次手术。

研究人员表示，这项技术可使直径为1毫米的肿瘤“现
身”，但目前这项技术尚处于研发初期，未来他们会进行更
多改进和测试工作。 （据新华社）

高科技眼镜
可让癌细胞“现形”

这项技术的专业名称叫组织工程
化皮肤移植技术，就是通过在体外培
养扩增大量功能细胞生成新的皮肤。

这项技术适用于白癜风患者。
自体表皮细胞培养表皮用于治疗白
癜风技术在国内属首创，填补了目前
白癜风治疗的空白。与传统方法相
比，该技术无组织排异性，能促使黑
色素细胞在病灶部位重新生长，不留
疤痕，不受病灶的部位、面积限制。

白癜风是三大皮肤顽症之一，我
国目前发病人数为 1200 万至 2600

万，一般采用药物、物理治疗，但疗程
长、治愈率低。传统植皮治疗方式供
皮面积受限，创面易留疤痕，而“皮肤
再生”技术可有效解决这些问题。

去年，延津县80后小伙儿张强割
皮救父，武汉好兄弟刘培、刘洋割皮救
父感动了许多人。有了这项新技术，
需要进行植皮手术的患者可以“自己
救自己”，从医学上说，完全不会出现
排异现象，恢复更快。组织工程化皮
肤还可用于烧伤、瘢痕、刺青、巨大色
素痣、痤疮等的治疗。（据《长江日报》）

3D人像打印馆展出已经打印完成的人像模型。
近日，一家为普通市民提供高精度3D打印人像服务的

“造像”馆亮相南京。订购3D人像的市民仅需接受3分钟
至5分钟的全身扫描，经过电脑精修、3D打印，2周左右就
可以拿到一模一样的“自己”。目前打印的人像尺寸最小可
以为指甲盖大小，最大可以和真人一样，价格也根据大小，
从几百元到十几万元。 （新华社发）

3D人像打印馆亮相南京

从人身上
取下邮票大小
的一块皮肤样
本，分解成若干
份种子皮肤，经
过培养，2 个月
后即可长成全
身 所 需 皮 肤 。
11 日 ，我 国 最
大 的“ 皮 肤 再
生”生产基地在
武汉生物样本
库投入使用，华
中地区首块人
工培植皮肤将
随之诞生。

华中地区首块人工培植皮肤
的样本取自武汉一家医院的一名
烧伤患者。这名患者康复后留下
疤痕，通过这项技术培养自体细胞
皮肤，治疗后疤痕可消失。

武汉生物样本库由北度赛尔
（武汉）细胞工程中心运营管理。
该中心专家杨国成介绍，这项技术

由中日合作研究开发，为全球最先
进的技术。其基本原理是从人身
上取下一小块皮肤样本，在无菌车
间内对表皮细胞进行生物处理，然
后放到特殊的培养基内让其生长。

在武汉生物样本库里，有许多
不锈钢罐子。杨国成说，这些罐子
里面温度为-196℃，皮肤等细胞

样本放在里面可长期保存，患者以
后需要使用时可直接取出培养，无
须再取皮肤样本。

北度赛尔（武汉）细胞工程中心
已与武汉市第一医院合作进行临床
试验，预计今年5月进入临床应用阶
段，实现产业化。该中心生产车间
设计年产能力可达5000人份皮肤。

只需 2 个月，就能
把邮票大小的皮肤样本
培育成全身所需皮肤，
奥妙何在？

杨国成说，并不是一
次性培养出一整张皮肤，
这样既不实用，技术水平
暂时也达不到，而是培养

出多份20平方厘米大小的皮肤，这
是最适宜临床移植使用的面积。

技术人员先要在显微镜下将
邮票大小的皮肤剪成大头针针头
大小的种子皮肤；再将这些皮肤进
行处理，种到 20 平方厘米的培养
皿里，相当于将种子撒到土地里；
最后将培养皿放进培养箱，培养箱

内有适合种子皮肤成长的环境，放
入培养箱后，还要像给庄稼施肥、
浇水一样，给细胞提供理想的新陈
代谢环境。2 个月后，这些种子皮
肤就会长成培养皿大小的皮肤，可
临床使用。新皮肤移植到患者身
体上，3个月即可基本恢复如初，不
留任何疤痕。

皮肤生产可实现产业化

种子皮肤需“施肥浇水”才能长大

新技术填补白癜风治疗空白

皮肤也可“按需生产”了
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好来历择机举行新品品享“大惠”
第一轮优质生活必需品推荐活动收获颇丰

经过市民推荐，寻鉴监督团实地考察，依据检测
结果，好来历食品安全公众寻鉴监督团批准以下产品
进入好来历：

1.产自陕西省富平县（中国最大的奶山羊基地）的
中老年人专用羊奶粉。

2.灵宝县永辉寺河山果业产业集群的寺河山产区
优质灵宝苹果。

3.嵩县两家爬树鸡基地的山养柴鸡蛋。
4.温县怀药合作社的正宗药品级铁棍山药。
5.东北北大荒无镉大米。
6.优质市民白酒（五粮原浆，纯粮固态发酵）。
另外，公众食品安全监督专家团对好来历研发的主

导产品提出以下建议：
洞生瓦罐豆芽：适度延长试产期，完善生产流程

的标准化控制手段，经过市民试吃，得到普遍肯定后
再行上市。

井灌小麦石磨面粉、石磨面馒头：在相关产品上
市前，多举行几次公众品尝与征询意见活动。

传统大缸纯粮发酵河洛小米醋：从原粮粉碎到配
料，全过程向读者公开的做法值得肯定，建议在此基
础上适时举行“河洛米醋酿造封坛节”，读者参观时可
封几坛米醋。

好来历新品品享“大惠”非办不可
根据计划，好来历作为食品安全保障的公共平

台，将不定期与广大读者举行互动活动。
为此，我们正在考虑把第一次大型互动活动确定

为“好来历新品品享‘大惠’”。
在这个“大惠”上，读者不仅能够品享到烹饪大师

们用好来历原生态优质安全食材做成的各种美味佳
肴，还能够感受到“大惠”的自身魅力：你买我赠，买东
送西，保证您笑逐颜开、兜满袋鼓地享受好生活。

提示：征集“好来历新品品享‘大惠’”合办伙伴，
知名饮食企业优先。

报名电话：0379-63350000。

好来历为什么有点慢？
有太多关注好来历的读者朋友在“抱怨”：好来历

步子太小，速度太慢，卖个东西至于跟蜗牛似的吗？
在这里结合即将上市的新品，我们请好来历食品

安全首席专家和市民代表做出解释：
遴选中老年人专用羊奶粉何以这么慢？
贠银现（河南科技大学动科学院教授、好来历食

品安全首席专家）：羊奶粉更适合中老年人、牛奶过敏
者、体弱多病者饮用，这是它的优势，但羊奶粉也有弱
点，那就是有膻味。要寻找在科学除膻方面有独到方
法的企业，需要考察。

另外，三聚氰胺和抗生素残留是所有奶制品行业
都需要防范的，好来历必须与有万全之策的企业进行

合作，譬如通过集中机械化挤奶站的建设，让三聚氰
胺无藏身之处；用和健康羊奶一样的价格收购正在用
药的奶羊产的奶，然后统一销毁，没有损失的奶农就
会主动把病羊分开等。

这些是需要寻鉴监督团实地考察和鉴证的。
遴选优质灵宝苹果为什么这么慢？
李书彦（孟津县林业局果树站站长、好来历食品安全

公众寻鉴监督团成员）：“灵宝苹果”作为公共资源和地理
标志产品，的确有被冒充的现象，在大小城市的街头，不
少果贩也竖起了“灵宝苹果”“寺河山苹果”的招牌。

其实，即便是产自灵宝苹果主产区寺河山的苹
果，也不是每一颗都能叫“灵宝苹果”的。灵宝市园艺
局作为中国地理标志产品“灵宝苹果”的管理者，根据
寺河山苹果的收成，每年只发放大约 1000 万枚可追
溯标识，灵宝苹果总量中的约60%是没有政府发放的

“身份证”的。自然，这些标识都被贴在了果型好、口
感好、产地正宗的好苹果上。

遴选山养柴鸡蛋为什么这么慢？
贠银现：寻鉴监督团主要关注的是这些鸡是否生态

牧养、是否喂养无公害饲料（无抗生素混入、无动物性蛋
白成分），化验的项目主要是抗生素残留和磺胺类药物
残留。这些成分的检测不仅费用高，而且周期长。

遴选正宗药品级铁棍山药为什么这么慢？
樊合信（洛阳市农业局高级农艺师、好来历食品

安全首席专家）：寻鉴监督团首先要进行学习。什么
是正宗的、药品级的怀山药，什么是从山东等地贩运
过来的冒充怀山药的菜山药，我们自己先要搞明白。

实际上“铁棍山药”不单是长得像棍子，更重要的是
“棍子”上面“铁锈斑斑”。


